
À avisvotre

Lancé il y a un an, le conseil local de 

l’environnement a tenu ses promesses : 

le 28 mars, ses membres ont présenté 

23 propositions d’actions concrètes 

pour une ville plus durable. 

C’est le fruit d’un travail collectif entre 

citoyen·ne·s, élu·e·s, associations, 

entreprises et la ville pour élaborer des 

solutions locales aux défis écologiques 

qui se présentent à nous. Place 

maintenant à la mise en œuvre de ces 

actions, sous le contrôle citoyen des 

membres du CLE.

C’est un exemple que nous souhaitons 

mettre en œuvre ailleurs, par exemple 

avec la jeunesse. 

Ce numéro est aussi l’occasion de vous 

présenter les résultats de l’analyse des 

besoins sociaux pour laquelle certains 

d’entre vous ont été sollicités l’année 

dernière. Cette enquête nous a permis 

d’évaluer vos besoins et attentes et 

d’adapter les dispositifs mis en place 

pour vous accompagner. Découvrez 

également les noms que vous avez 

choisis pour deux jardins à venir dans le 

secteur Descartes en hommage aux 

femmes communardes. 

Bonne lecture !

# Informer, comprendre pour choisir # Sonder, consulter  
avant d’agir # Associer, concerter pour bâtir collectivement  
# Coconstruire, élaborer ensemble un projet.

Fatmata Konaté
adjointe au maire 
à la Participation 
citoyenne

Conseil local de 
l’environnement
23 propositions d’actions 
concrètes

Conseil de quartier
Un nouvel espace végétalisé 
inauguré
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Analyse des  
besoins sociaux
L’enquête dévoile ses premiers 
résultats 

Conseil local de l’environnement

Œuvrer ensemble 
pour une ville plus 
durable

Retrouvez la ville sur les réseaux sociaux
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Une enquête diligentée 
par la commune entre 

janvier et octobre 2023 
a permis d’évaluer les 
besoins et les attentes 
de la population en 
matière de besoins 
sociaux. Prenant la forme 
d’entretiens avec des 
acteurs du territoire, d’une 
analyse statistique, de 
tables rondes et d’ateliers 
avec les habitant·e·s, cette 
concertation a englobé de 
nombreuses thématiques : 
emploi, santé, logement, 
petite enfance, seniors, 
etc. Une matière riche 
d’enseignements pour 
adapter les dispositifs, 
renforcer l’accès aux 
droits des Vitriot·e·s et 
les soutenir dans leur vie 
quotidienne. 

Analyse des besoins sociaux

L’enquête dévoile  
ses résultats

réponses au questionnaire
soit 3 % des ménages

991
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Des points forts et des 
axes d’amélioration

Cette vaste étude a permis de révéler les 
dispositifs appréciés par les habitant·e·s. Ils 
louent notamment la qualité des équipements 
publics, la proximité des commerces, le 
dynamisme de la vie locale, l’engagement 
de l’équipe municipale, la mixité sociale et 
le fort sentiment de solidarité qui anime le 
territoire. La mobilité et l’accessibilité des 
transports figurent également parmi les 
éléments plébiscités, tout comme la situation 
géographique privilégiée de la commune, 
située aux portes de Paris. Les retours de 
l’enquête ont aussi mis en lumière des axes 
d’amélioration souhaités. Parmi ceux-ci, 
citons l’accès au logement et à l’habitat digne, 
une urbanisation à contrôler, la propreté des 
rues à améliorer, la sécurité à renforcer ou 
l’implantation de lieux favorisant le lien social.

Objectifs
de l’enquête

- Mettre en lumière les grands 
enjeux pour le CCAS, la commune et 
les partenaires afin d’identifier les 

grands axes de travail.

- Dresser un portrait de la ville
et de ses habitant·e·s et évaluer

la cohérence de l’offre avec les besoins.

- Renforcer la dynamique participative 
et partenariale.

Concertation avec 
les Vitriot·e·s 

Cette étude a pris la forme d’un ques-
tionnaire autour de multiples sujets 
tels que l’accès aux droits, l’emploi, 
le numérique, le CCAS, les seniors, 

la parentalité et la jeunesse.

actualité
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Analyse des besoins sociaux

Les données à Vitry 
Cette étude a permis d’obtenir de nombreuses 
données et statistiques intéressantes, offrant une 
cartographie du territoire et de ses habitant·e·s. Vitry 
est ainsi composée d’une population jeune, mais 
connaît un relatif phénomène de vieillissement. Par 
ailleurs, une part importante des Vitriot·e·s occupe 
des emplois nécessitant peu de qualifications ou se 
retrouve confrontée au chômage. Certaines difficultés 
spécifiques quant à l’insertion professionnelle ont 
été identifiées : femmes « sacrifiant leurs diplômes », 
barrières linguistiques et fracture numérique, y 
compris chez les jeunes. Toutefois, les actifs vitriots 
bénéficient en majorité d’emplois stables. L’offre de 
logements est quant à elle en hausse, mais ne répond 
pas à l’ensemble des besoins. En découlent un taux 
de suroccupation élevé et des habitations parfois 
dégradées ou inadaptées. Le parc de logements 
sociaux est bien développé, représentant 40 % du 
parc global. 

Vitry connaît une forte 
croissance démographique 

avec une augmentation 
de la population de 11,9 % 

entre 2010 et 2020.

Le parc de logements 
de la ville est 

relativement ancien 
avec 53 % des résidences 
principales construites 

avant 1971.

20 % de la population 
vitriote est âgée de 

13 à 17 ans.

Un potentiel d’accueil
Petite enfance limité 
qui freine l’insertion 

professionnelle des parents 
(17 % des enfants de moins 
de 3 ans n’ont aucun parent 

qui travaille).

Un risque d’isolement 
pour les seniors puisque 
44 % des plus de 80 ans 

vivent seuls.

Des difficultés
à se soigner : 

16 % de la population 
ne dispose pas d’un 

médecin traitant.

Une augmentation
du nombre de 

bénéficiaires de prestations 
liées au handicap passé 

de 1 271 en 2012 
à 1 498 en 2021.
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Des enseignements à tirer
Renforcer l’accès aux 

droits des habitant·e·s 
Alors que les Vitriot·e·s sont parfois fragili-
sé·e·s par des revenus modestes et fortement 
impacté·e·s par un contexte économique 
difficile, ils sont nombreux à ne pas recou-
rir à leurs droits. Entre les barrières linguis-
tiques, l’accélération de la dématérialisation 
des démarches ou un accès limité à l’infor-
mation, de nombreux freins peuvent expli-

quer ce phénomène. Afin d’y 
remédier, plusieurs réponses 

concrètes sont sur la table : 
 lutte contre la fracture 
numérique, apprentis-
sage du français facilité, 
orientation systéma-
tique des publics 

les plus fragiles et 
renforcement de 

l’information sur les 
dispositifs existants.

La santé mentale, 
un enjeu important   

Véritable enjeu de société, désormais au 
cœur du débat public, la prise en compte 
de la santé mentale est un autre sujet 
largement évoqué au cours de l’étude. 
Particulièrement concernés, les jeunes 
bénéficient de dispositifs locaux, tel le 
point accueil écoute jeunes. Une atten-
tion particulière concerne également 
les personnes vulnérables et isolées, les 
familles monoparentales et les migrants, 
eux aussi en proie à cette problématique. 
De manière générale, le sujet est encore 
trop peu connu et la sensibilisation à la 
santé mentale fait encore défaut. Une 
situation qui contribue à un non-re-
cours aux soins, engendre du déni et 
une marginalisation de certain·e·s habi-
tant·e·s. Aux côtés du conseil local en 
santé mentale déjà existant, la mise en 
place de nouveaux dispositifs de pré-
vention et d’initiatives dédiées avec 
des partenaires figure parmi les pistes 
de travail envisagées.

25 %
taux de pauvreté

30 %
des allocataires 

de la CAF de la commune 

bénéficient de la prime 

d’activité.

Mieux accompagner
les jeunes Vitriot·e·s  

Vingt pour cent de la population vitriote est 
âgée de 13 à 17 ans. Une jeunesse au centre 
des préoccupations et de divers enjeux. 
La lutte contre le décrochage scolaire et 
l’insertion professionnelle sont ainsi des 
pivots de la politique municipale, même si 
les efforts en la matière vont se poursuivre. 
Les jeunes doivent également composer 
avec des limites financières, des disparités 
quant à l’utilisation des outils numériques, 
des conduites addictives et une mécon-
naissance des instituions. Plusieurs 
grandes orientations et axes de travail 
pour accompagner la jeunesse dans 
son parcours et son évolution sont à 
l’étude : favoriser l’accès des jeunes 
Vitriots aux loisirs et à la culture, com-
muniquer plus largement et 
efficacement auprès de ce 
public et coordonner les 
acteurs autour d’un 
« réseau jeunesse ». 

250
enfants de 11

 à 17 ans non 

scolarisés.

26 %
de taux de chômage

chez les 15-24 ans (21 % 

pour les 25-29 ans).

participationcitoyenne.vitry94.fr

actualité



5événementConseil local de l’environnement

23 propositions 
pour agir ensemble

Engager localement le changement global nécessaire
Développer la végétalisation, agir pour des marchés et 
commerces plus durables, réduire les îlots de chaleur, créer 
une ressourcerie ou bien encore favoriser l’usage du vélo 
à Vitry… Le 28 mars dernier, un an après son lancement, 
le conseil local de l’environnement (CLE) présentait le 
fruit de son travail. Au sein de 5 groupes thématiques,  
30 propositions d’actions ont été élaborées par ses 
membres, 23 d’entre elles ont été retenues après instruction 
technique et arbitrage politique. “Je vous remercie pour 
votre temps, votre énergie et vos idées”, saluait Khaled 
Ben-Mohamed, adjoint au maire chargé de la Transition 
écologique et président du CLE. “Le CLE est un défi ambitieux 
lancé à nos concitoyens, celui de concevoir ensemble, 
habitants, associations, entreprises et élus, des solutions 
locales et concrètes pour répondre aux défis écologiques”, 
poursuivait Khaled Ben-Mohamed, en soulignant : “Votre 
participation active et vos propositions éclairées sont la 
preuve de votre détermination à prendre soin de notre 

ville et à engager localement le changement global dont 
la planète a besoin.” La soirée de restitution était aussi 
l’occasion d’échanger sur la manière de poursuivre le 
travail ensemble. Les membres du CLE ont réaffirmé leur 
engagement à travers le suivi de la mise en œuvre des 
actions, la mobilisation plus large des habitant·e·s et, 
pourquoi pas, l’élaboration de nouvelles propositions. “C’est 
pour nous une belle réussite que cet engagement municipal 
réalisé, une réussite par la participation citoyenne et par la 
démarche de coconstruction engagée, s’est félicité le maire, 
Pierre Bell-Lloch. L’environnement est une question qui 
dépasse l’échelon communal, on ne réglera pas le problème 
à nous tout seuls, mais, à partir des propositions que vous 
avez faites, nous apporterons notre pierre à l’édifice pour 
construire des solutions sur notre ville.”

Pour plus d’infos ou pour rejoindre le CLE : 
environnement@mairie-vitry94.fr

Un an après son lancement, le conseil local de l’environnement a présenté 
23 propositions d’actions concrètes en séance publique le 28 mars. 
Une nouvelle étape de suivi, de participation à la mise en œuvre 
de ces actions et de mobilisation des habitant·e·s s’ouvre maintenant. 

69 
membres inscrits

5
groupes de travail

30
actions proposées

23
propositions retenues

 4 non-retenues, 
3 en cours d’instruction

participationcitoyenne.vitry94.fr
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6 événement Conseil local de l’environnement

Focus sur les principales actions concrètes
proposées par le CLE et retours d’expériences

Alimentation & 
consommation

Agriculture urbaine 
& nature en ville

Je ne m’investis pas pour 
moi, ni mes enfants, mais pour 
mes petits-enfants : quelle ville 
auront-ils dans 50 ans ? 

L’importance des enjeux est 
telle qu’il faut agir partout et avec 
tous les acteurs possibles.

Calendrier
du CLE 

2023-2024

2 février 2023 
Lancement du CLE

Février 2023 
2 fresques du 

climat

Mars à juin 2023 
Travail des 5 groupes 

thématiques

3 à 4 réunions par 
groupe

28 septembre 2023 
Restitution 

Chaque groupe présente 
ses travaux

Sensibiliser à la nature
Agir pour des marchés et des 
commerces plus durables

Développer la réutilisation des invendus  
et sensibiliser au gaspillage alimentaire

Diversifier l’offre alimentaire
sur les marchés

Développer la végétalisation

Étudier la création d’une ferme d’aquaponie 

✔ J’ai apprécié qu’on nous 
laisse le champ libre sur le fond 
en nous accompagnant sur la 
forme.

✔ J’aimerais que le CLE 
soit plus représentatif de la 
population de Vitry.

✔ Je souhaite promouvoir 
le CLE auprès du plus grand 
nombre et participer au projet 
d’aquaponie.

✔ J’ai apprécié la démarche 
qui encourage l’initiative 
citoyenne, c’est une chance 
d’avoir une municipalité à 
l’écoute.

✔ J’aurais aimé qu’on soit 
mieux associés aux arbitrages.

✔ Je souhaite suivre la mise 
en œuvre des actions et 
sensibiliser les Vitriot·e·s.

Jean-Marc 
Leclerc

Grégory 
David
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Gestion des déchets MobilitésÉnergie

Je me suis sentie 
investie d’une responsa-
bilité en tant que 
citoyenne.

Une façon citoyenne de 
dialoguer avec les élus dans un 
esprit constructif.

Je suis fier d’avoir 
apporté mes idées et sugges-

tions en faveur de la ville 
dans laquelle j’habite.

Oct. 2023 à jan. 2024 
Instruction technique et 

politique des propositions

14 mars 2024 
Présentation 

des propositions 
retenues aux 

membres du CLE 

28 mars 2024 
Présentation 
publique des 

propositions du CLE 
retenues

13 juin 2024 
Premier comité de 

suivi du CLE

Lutter contre le gaspillage énergétique

Retrouvez l’intégralité
des 23 propositions du CLE retenues

Créer une ressourcerie dédiée 
à la collecte des objets, au tri 
et au réemploi

Améliorer la signalétique 
des circulations vélo

Agir en faveur du confort d’été 
dans les bâtiments publics

Améliorer la propreté 
devant les écoles

Agir auprès du conseil régional 
et IDF Mobilités pour améliorer 
les dessertes de transports en 
commun

Réduire les îlots de chaleur urbains

Expérimenter sur un secteur 
une démarche impliquant 

tous les acteurs à la bonne gestion 
des déchets 

Déployer des stationnements 
vélo sécurisés

✔ J’ai apprécié 
la méthodologie qui permet 
de documenter et formaliser le 
travail, et favorise le suivi.

✔ J’aurais aimé une meilleure 
communication et promotion 
du CLE.

✔ Je souhaite être associée à 
la médiatisation de la démarche 
et des propositions retenues.

✔ J’ai apprécié que ça existe, 
toutes les villes ne mettent pas 
en place un CLE.

✔ J’aimerais que notre travail 
se concrétise dans un plan 
d’actions.

✔ Je souhaite aller toucher 
d’autres habitants, notamment 
les usagers des maisons de 
quartier et les scolaires.

✔ J’ai apprécié ce travail 
collectif avec les services 
techniques.

✔ J’aurais aimé qu’il y ait plus 
de travail transversal entre 
les groupes, même si cela 
demande du temps.

✔ Je souhaite suivre la 
mise en œuvre des actions 
et promouvoir la démarche 
auprès des Vitriot·e·s.

Myriam 
Goujjane

Muriel
Amar

Manuel 
Cholley

participationcitoyenne.vitry94.fr
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Votre avis est précieux, 
vous êtes Vitry !
Retrouvons-nous dès à présent 
sur la plateforme de participation 
citoyenne vitriote. Participationcitoyenne.vitry94.fr
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Plus de nature, moins de béton
Début avril, les habitant·e·s du quartier 
Gare/Jean-Jaurès ont inauguré un pro-
jet qui leur tient à cœur et qu’ils portaient 
dans le cadre de leur conseil de quartier : 
un nouvel espace végétalisé à la place 

du bitume à l’angle de l’avenue Paul-
Vaillant-Couturier et de la rue Gabriel-
Péri. L’occasion d’une plantation 
participative en présence des élu·e·s 
Salima Souih, adjointe au maire en charge 

de la Végétalisation et de la biodiversité,  
Abdallah Benbetka, adjoint au maire en 
charge de l’Agriculture urbaine, et Sarah 
Taillebois, 2e adjointe au maire, référente 
du quartier.

Concertation sur la halle du marché 
du 8-Mai-1945
La halle du marché aux comestibles du 
8-Mai-1945 nécessite des travaux de 
réhabilitation, très attendus par les 
Vitriot·e·s et les commerçants. « Nous 
souhaitons pouvoir proposer aux Vitriotes 
et aux Vitriots un marché de qualité, qui 
propose une offre renouvelée et diver-
sifiée, explique Valentin Ierg, adjoint au 
maire chargé du Développement local 
et sportif. Cette rénovation permettra 
également d’attirer de nouveaux com-
merçants. » La municipalité souhaite 

concerter les habitant·e·s du quartier 
sur ce projet de rénovation. La concer-
tation se déroulera au mois de juin via 
les réseaux sociaux, la plateforme de 
concertation citoyenne en lien avec le 
conseil de quartier et lors de perma-
nences sur le marché du 8-Mai-1945 les 
dimanches. Ce projet de rénovation était 
intégré dans le nouveau projet de renou-
vellement urbain (NPRU) porté par la 
municipalité auprès de l’ANRU, mais n’a 
pas été retenu par l’État. Il a donc été  

inscrit dans la nouvelle délégation de 
service public qui a débuté le 1er avril 
2024. Le prestataire assure l’exploita-
tion des marchés du Centre-ville et du 
8-Mai-1945, comme précédemment, 
mais prévoit également l’investissement 
nécessaire à la rénovation de la halle du 
8-Mai-1945. La durée du contrat, de 
dix ans contre cinq ans auparavant, per-
met au prestataire d’assumer cet inves-
tissement et de rentrer dans ses frais 
dans la durée.

En cours et à venir
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Deux nouveaux jardins
En décembre  2023 et janvier 2024, vous 
avez été concertés pour choisir la dénomi-
nation de deux nouveaux jardins à venir 
dans le secteur Descartes. Vous aviez le 
choix entre cinq noms de femmes commu-
nardes parmis lesquels vous avez choisi :
- Alix Payen avec 150 voix sur 521 ;
- Hortense Machu avec 137 voix.
Elles rejoignent Blanche Lefebvre, 
Joséphine Marchais, Nathalie Le Mel, Marie 
Leroy et André Léo, dessinant un quartier 
en l’honneur de toutes les femmes com-
munardes qui se sont battues avec cou-
rage pour un monde meilleur, souvent au 
péril de leur vie. Ces concertations s’ins-
crivent dans la volonté de la municipalité 
de rééquilibrer les genres dans la dénomi-
nation des espaces publics et de sou-
mettre toutes les nouvelles dénominations 
à la concertation des habitant·e·s.

Une nouvelle voie
Vous avez également été concerté en 
décembre 2023 et janvier 2024 pour choi-
sir la dénomination d’une nouvelle sente 
dans la Zac Rouget-de-Lisle. Vous aviez le 
choix entre trois propositions du service 
des Archives municipales parmis lesquelles 
vous avez choisi la sente des Ardoises avec 
419 voix sur 851. 
Si le choix est fait, ces dernières années, de 
privilégier les dénominations inspirées par 
des femmes afin de rééquilibrer les genres 
des noms des rues, elles restent parfois liées 
à l’histoire ancienne ou contemporaine d’un 
quartier ou lieudit.

Concerter pour sécuriser
Le quartier du Port-à-l’Anglais bénéficie 
actuellement de travaux de sécurisation 
de la voirie. Le marquage au sol au niveau 
du carrefour à l’angle des rues Fourier et 
Pasteur a été refait pour faciliter les tra-
versées piétonnes. Des travaux d’élargis-
sement du trottoir rue Pasteur viennent 
de se terminer et un radar pédagogique 
devrait prochainement être installé rue 
Fourier pour sensibiliser les automobilistes 
à leur vitesse aux abords des écoles Salmon 
et Montesquieu. Enfin, des panneaux de 
prévention pour rappeler l’interdiction de 
la circulation des véhicules poids lourds et 
sécuriser la fontaine ont été posés récem-
ment. Tous ces aménagements, issus d’un 
travail partenarial entre les services Voirie, 
Éducation et Vie de quartier, sont aussi le 
fruit d’une concertation avec l’association 
de quartier du Port-à-l’Anglais, le conseil 
de quartier et les associations de parents 
d’élèves. Un projet piloté par les deux élus 
du secteur, Fabienne Lefebvre et Shamime 
Attar, lui-même en charge de la Voirie.


